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El enfoque de SFM de  
las divisiones inferiores 

 
por Martina Lunau 

 
 
No son sekitori – todavía – pero 
son tan parte de la escena del 
sumo como los mejores de 
makunouchi. 
 
Mi interés especial en el sumo – 
aparte de mi individual apoyo a 
Kakuryu y Kotoshogiku por 
supuesto – se centra en los 
muchos cientos de luchadores de 
las categorías inferiores. 
Verdaderamente pienso que es 
una de las experiencias que más 
vale la pena cuando ves a un chico 
al que has seguido durante largo 
tiempo ir escalando los grados, o 
ves a otros; más o menos casos 
desesperados, sin rendirse nunca y 
tratando de escalar a la siguiente 
división. Creo que se merecen toda 
nuestra atención. 
 

 
Ogata 

 
Durante el Hatsu Basho, como 
siempre hago ahora, traté de ver 
tantos combates de las divisiones 
inferiores como me fuera posible, 
viendo a mis favoritos y cruzando 
mis dedos por ellos incluso a pesar 

de que mi habilidad para 
seleccionar rikishi con talento 
suele estar equivocada el 95% de 
las veces. 
 
En Jonokuchi esta vez no se 
produjo ninguna sorpresa ya que 
todo el mundo esperaba la victoria 
de Ogata de 23 años, graduado 
universitario de la Nittaidai y que 
lucha para la Kise Beya – y lo hizo. 
Sin problemas esta vez, y no habrá 
ninguno en el Haru Basho, pero 
los retadores empezarán más 
adelante. Creo que es algo bajo 
para una gran carrera, pero ya 
veremos.  
 
En Jonidan preveía (y esperaba) 
que Arawashi de la Araiso Beya 
se llevara el yusho. El joven 
mongol ha estado lesionado los 
últimos tres torneos; en Hatsu 
2006 siendo makushita 20, se 
lesionó su hombro izquierdo y 
tobo que saltarse el Haru Basho. 
Regresó, se lesionó de nuevo – o la 

lesión no estaba curada del todo – 
y tuvo que perderse tres torneos  
 

 
Wakaryoma 
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seguidos, por lo que cayó desde 
ms22 hasta jd22. En Hatsu su 
hombro aún estaba muy vendado, 
pero hizo un buen torneo y tras 
seis combates perfectos lideraba el 
grupo hasta perder con Terashita, 
el eventual ganador del Yuso de 
sandanme. Es una tragedia para el 
joven mongol y no estoy seguro de 
que alguna vez esté 
completamente curado.  
 
El yusho de jonidan fue para 
Wakaryoma, uno de los pocos 
talentos de la Onomatsu Beya. El 
joven tuvo un buen inicio en 
Ozumo cuando se unió en el Haru 

Basho, ha tenido registros 
positivos hasta Fukuoka, y ahora 
se ha llevado el yusho de jonidan. 
Sin duda es uno al que hay que 
seguir. Puede estar un poco 
limitado en sus técnicas en este 
momento, ya que prefiere el 
oshidashi a otros kimarite pero 
estoy seguro de que va a aprender 
mucho más. 
 
Terashita con 23 años, midiendo 
187cm, pesando 140kg y que fue 
reclutado por Onomatsu Oyakata, 
es otro luchador universitario 
(Universidad Toyo) y entró en el 
Ozumo durante el Haru 07 junto a 

Wakaryoma. En la Universidad fue 
el capitán del club de sumo. En los 
últimos torneos parecía muy 
prometedor y tiene un buen 
entrenador e instructor en la 
Onomatsu (el antiguo sekiwake 
Masurao). Ganó el yusho de 
jonokuchi yusho, consiguiendo 
kachikoshi seguidos, pero 
entonces se lesionó durante el 
torneo de Kyushu del pasado año. 
Obviamente está de vuelta de 
nuevo y en buena forma así que 
seguramente dará un gran salto en 
el Nanking a tiempo para el Haru 
Basho. 
 

 
Hokazan 

 
No estoy muy seguro sobre el 
ganador del yusho de makushita, 
Yamamotoyama. No tiene la 
clase de cuerpo que me gusta ver 
en un luchador, y no estoy 
confiado que no acabe como otro 
Orora. Dicho esto, me impresionó 
de nuevo en Hatsu con un 
despliegue de agilidad que no 
esperaba. Ryuichi Yamamoto, 
como así nació, es también otro 
graduado universitario, esta ver de 
la Universidad Nihon, y se unió a 
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la Onoe Beya con 220kg, siendo el 
luchador más pesado en debutar 
en el deporte desde maezumo. Aún 
pienso que es demasiado grande 
para durar y que será difícil para él 
en Osaka en la parte alta de 
makushita. 
 
En suma a los nombres anteriores 
y permaneciendo al margen de los 
talentos ‘obvios’ de Aran, 
Kyokushuho y Tosayutaka, hay 
muchos otros a los que he estado 
echando un ojo, el primero de ellos 
el de 18 años Hokazan de la  
 

 
Kairyu 

 
Miyagino Beya. Llamó mi atención 
por primera vez en el Kyushu 
Basho con un brillante registro de 
6 -1 que incluyó unas buenas 
victorias por kakenage y 
uwatenage en la segunda semana. 
Nada malo en absoluto y tomé 
nota de este joven en mi torikumi, 
y por supuesto saqué algunas 
fotos.  
 
Más tarde, cuando llegué a casa, 

me di cuenta de que ya le había 
fotografiado, durante el Aki 07, así 
que ya me había impresionado. De 
nuevo, durante el Hatsu, le eché 
otra mirada ya que saltó a 
sandanme 93 lo que puede haber 
sido un salto demasiado grande 
demasiado pronto, ya que acabó 
con un pequeño makekoshi. No 
hay problema, aún es joven y 
prefiero que él suba con calma. Es 
uno de los luchadores más 
centrados en las divisiones 
inferiores, parece ambicioso y me 
encanta su preparación para el 

combate y ver su shiko; uno de los 
mejores es los rangos no 
asalariados. Es alto, con 183cm, y 
debería ganar más peso y entonces 
pensaré que tiene un gran futuro 
por delante. 
 
Otro al que ver es el jonidan de 16 
años Watanabe. Le vi por 
primera vez cuando fui a la 
práctica matinal de la Kokonoe 
Beya durante el Natsu Basho 07. 
Chiyotaikai estaba en prefecta 
forma ese día y tomó a Watanabe a 
su cuidado, diciéndole lo que tenía 

Watanabe 
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que hacer y corrigiéndole todo el 
rato.  
 

 
Fujimoto 

 
Espero que crezca un poco más, 
pero aún tiene 16 años así que 
tiene tiempo. Durante el pasado 
torneo miré un poco más de cerca 
y me gustó lo que vi. Ya ha 
conseguido 3 kachikoshi y sólo un 
registro negativo, en Kyushu  

donde acabó 3-4, pero nada está 
aún perdido. En Hatsu volvió de 
nuevo con un buen 5-2. Me 
recuerda un poco a Kotoshogiku ya 
que tiene un buen juego de 
piernas, es un rikishi compacto, 
ambicioso y cada evz que visito la 
Kokonoe Beya, es el que trabaja 
más duro sobre el dohyo. Dejé de 
contar los teppo-oshi que hizo la 
última vez y sus empujones tras su 
“entrenamiento oficial” de 
combates uno a uno, así como  
butsukarigeiko. Si lo entendí bien, 
cuando tenía tres años ya quería 
convertirse en un luchador de 
sumo y visitaba con frecuencia la 
Kokonoe Beya. Realmente es un 
chico increíble y sólo puedo cruzar 
mis dedos por él y desearle que sus 
sueños se conviertan en realidad. 
 
Kairyu de la Taganoura Beya 
también cautivó mi atención el 
pasado año en Fukuoka. Vi un trío 
decente de victorias y pude 
claramente ver lo contento que 
estaba de ganar y que alguien en el 
casi vacío hall le había aplaudido. 
En el Hatsu Basho consiguió de 
nuevo un registro positivo - 4-3 – 
y ahora será promovido a la 
división sandanme. No estoy  

seguro de que pueda llegar a juryo 
o a makunouchi, pero tiene 
talento, junto a su compañero de 
heya Aozora, y espero que lo haga 
bien. Aozora empezó a entrenar 
sumo en el instituto y ganó el 
campeonato del Oeste de Japón de 
menos de 115kg. Se unió al sumo 
profesional hace 2 años en el Haru 
Basho y ya ha alcanzado 
makushita. Consiguió otro registro 
victorioso en Kyushu así que tenía 
curiosidad por cómo lo haría en el 
Hatsu Basho, y estuvo muy bien, 
ganando más del 50% y subiendo 
poco a poco en los rangos. 
 
Fujimoto es otro que está 
subiendo despacio de la Onomatsu 
y me gusta verle sobre el dohyo. 
También está muy concentrado y 
es ambicioso, tiene variedad de 
técnicas pero un poco sube y baja, 
así que espero que puede hacerse 
algo más fuerte y se consolide. 
 
Veremos cómo lo hacen en el 
siguiente Haru Basho. Sin duda 
pondré a Watanabe en mi 
creciente lista de adoptados y 
estoy seguro de que en este punto 
ya he visto los primeros pasos de 
algún futuro sekitori.

 


